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Средняя школа в селе Чарышском 
Усть-Калманского района гото-
вится к капитальному ремонту. 
Накануне ее посетил председа-
тель АКЗС Александр Романенко. 
Он обратил внимание педагогов 
на то, что они сами могут вы-
брать новое оборудование, необ-
ходимое для образовательного 
процесса.

Здание школы построили в 1969 году и с 
тех пор его ни разу серьезно не ремонтиро-
вали. Директор Светлана Борисова отмечает, 
что объем работ требуется колоссальный: 
нужно заменить протекающую крышу, 
отремонтировать потолки и перекрытия. 
Кроме того – утеплить и облицевать фа-
сад, отремонтировать фундамент, цоколь 
и отмостку, заменить полы и инженерные 
коммуникации. В этом году специалисты 
провели техническое обследование, по 
результатам которого здание признали 
ограниченно работоспособным.

Чарышская школа – вторая по числен-
ности в районе. В этом году сюда пришли 
учиться 179 детей. По предварительным 
оценкам, в ближайшие пять лет число 
учеников не изменится. Сегодня в селе 
также живут 74 дошкольника. Молодые 
семьи переезжают сюда, чтобы работать 
на местном сельхозпредприятии.

Для капремонта уже подготовили про-
ектно-сметную документацию. Подобрали 
и помещения, где дети будут учиться во 
время строительных работ. Предполага-
ется, что строители уложатся за один ка-
лендарный год.

«В 2026 году у вас пройдет капитальный 
ремонт школы по программе «Модерни-
зация школьных систем образования», – 
сообщил во время встречи с педагогами 
председатель АКЗС Александр Романенко. –
Федеральная часть подразумевает ремонт 
здания и покупку определенной части 
оборудования. Позиция органов власти 
Алтайского края – дополнительно выделять 
таким школам краевые средства, чтобы 
при ремонте полностью обновить технику. 
Подумайте, какое оборудование заказать, 
исходя из возможностей помещений, инте-
ресов ребятишек, знаний преподавателей. 

Отдельно обращаю внимание на програм-
му трудового воспитания, которая заново 
стартовала в этом году».

Для этого Александр Романенко предло-
жил учителям побывать в других школах, 
отремонтированных по федеральной про-
грамме. Например, здание гимназии № 3 
в Горняке, ремонт которого завершили в 
сентябре этого года, имеет такой же проект, 
что и здание Чарышской школы. Спикер 
также пообещал педагогам, что еще раз 
лично приедет в село, чтобы проконтро-
лировать ремонт.

Никита ИВАНОВ

Губернатор Виктор Томенко встретился с матеря-
ми Героев России, которые живут в Алтайском крае. 
Мероприятие прошло в Государственной филармонии 
накануне праздника – Дня матери.
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Участницами встречи с губерна-

тором стали Татьяна Каркавина –
мать Героя России Ильи Каркави-

на, Евгения Мацкевич – мать Ге-
роя России Вячеслава Мацкевича, 
Людмила Молчанова – мать Героя 
России Константина Молчанова, 
Анна Кулешова – волонтер, мать 

участника специальной военной 
операции Константина Кулешова 
и Светлана Павлюкова – мать Героя 
Советского Союза Константина Пав-
люкова, активистка общественного 
патриотического движения.

Встреча прошла в неформаль-
ной обстановке, за чашкой чая. 
Затронули многие темы – патрио-
тическое воспитание детей, под-
держку военнослужащих, волон-

терское движение. Кроме того, 
губернатор подчеркнул, что перед 
обществом стоит важная и мас-
штабная работа по увековечению 
памяти об участниках СВО.

«Я убежден, что о наших ребя-
тах – и погибших, и живых – об их 
подвиге, совершенном во имя Роди-
ны, надо рассказывать. За что вою-
ют и воевали, как жили и живут, 
какие у них принципы и взгляды 

и почему так важно их примеру 
следовать. Когда Родина позвала, 
без долгих разговоров и суждений 
они откликнулись, понимая, что 
есть моя страна, народ, семья и их 
интересы нужно защищать. Мы 
их называем ребятами, но на деле 
это, конечно, мужчины, и такие, на 
которых земля держится», – под-
черкнул Виктор Томенко.

(Окончание на 2 стр.)

Чайлдфри вне закона
Президент России Владимир Путин подписал закон 

о штрафах за пропаганду чайлдфри. Соответствующий 
документ размещен на сайте официального опублико-
вания правовых актов.

Новый закон предусматривает наказание до 5 миллионов 
рублей за нарушение запрета пропаганды идеологии отка-
за от рождения детей. Инициаторами стали председатель 
Госдумы Вячеслав Володин, председатель Совфеда Валентина 
Матвиенко, а также депутаты ГД и сенаторы.

Согласно закону, штраф для граждан составит от 50 тысяч 
до 100 тысяч рублей, для должностных лиц – от 100 тысяч до 
200 тысяч рублей, для юридических лиц – от 800 тысяч до
1 миллиона рублей.

Если нарушения были совершены с применением СМИ или 
Интернета, то штраф уже составит для граждан от 100 тысяч 
до 200 тысяч рублей, для должностных лиц – от 200 тысяч до 
400 тысяч рублей, для юрлиц – от 1 миллиона до 4 миллионов 
рублей. В случае если были задействованы несовершеннолетние, 
то для должностных лиц – от 400 тысяч до 800 тысяч рублей, 
для юрлиц – от 2 миллионов до 5 миллионов рублей.

Антон ПЕТРОВ

За чашкой чая
Делегация Алтайского края завершила работу на меж-

дународной выставке кофе, чая и шоколада Coffee Tea 
Cacao Kazan Expo.

Форум прошел в Республике Татарстан. На выставке
организовали коллективный стенд региона. Предприятия из 
Алтайского края представили свою продукцию: мед, кофей-
ные зерна, травяные чаи, кондитерские изделия, напитки, 
топленое масло, кисели, таежный кофе, бальзамы, хлебцы, 
а также оборудование для производства шоколада.

Руководители компаний «Рикон», «Специалист», «Авер», 
«Амара», «АлтайЭкоПроект», «Шоколана», «11 гор Алтая» и 
других провели переговоры с поставщиками чая, кофе, 
магазинами экологической продукции, представителями 
заведений общественного питания.

Алтайские бизнесмены планируют отрабатывать полу-
ченные контакты и развивать с предприятиями из других 
регионов долгосрочные отношения, уточнили в Алтай-
пищепроме.

Константин ГРИШИН

События на Украине
Об основных событиях 1005-го дня специальной воен-

ной операции России.
24 ноября российские войска нанесли поражение инфра-

структуре военных аэродромов на Украине.
ВСУ потеряли за сутки до 1545 человек на разных направ-

лениях.
Российские подразделения за сутки уничтожили в Кур-

ской области более 260 боевиков ВСУ.
Российские войска вошли в село Белогорье на Ореховском 

направлении Запорожской линии фронта.
ВСУ, использовав ракету Storm Shadow для атаки на торго-

вый порт Бердянска, попали в пустые бочки из-под топлива.
Применение ракеты «Орешник» по Украине – это не эска-

лация, это ответ на эскалацию, спровоцированную Западом, 
заявил пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости

А для мамы – сынуля
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Будущее – за «цифрой»
26 ноября отмечает-
ся Всемирный день ин-
формации, который 
проводится ежегодно с
1994 года по инициати-

ве Международной академии инфор-
матизации.

Объем информации в мире увеличивается 
постоянно. По некоторым оценкам, за послед-
ние 30 лет человечеством создано столько же 
информации, сколько за три предшествующих 
тысячелетия.

К примеру, в Алтайском крае 13 архивов. Наш 
Государственный архив является самым круп-
ным в Сибири. В нем хранятся более 2,5 млн 
различных документов, которые оцифровыва-
ются на регулярной основе. Сегодня получить 
нужную информацию можно не выходя из дома.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  КАПИТАЛЬНО .
Думайте сами, решайте сами

В их числе гимназия № 11 и среднее образова-
тельное учреждение «Планета Детства» Рубцов-
ска, барнаульские школы № 132 и 53, средняя 
школа № 1 в Целинном, средние школы в Нови-
чихе и Петропавловском. Всего победителями 
конкурса стало 200 проектов из 78 регионов РФ.
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  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер восточный, 2–7 м/с,
без осадков, на дорогах сильная 

гололедица.

-14о -16о 

ночь

-3о -5о

день

-3о -8о -4о -6о

-4о -6о

день -14о -16о

ночь

Ветер юго-восточный, 2–7 м/с,
без осадков, на дорогах гололе-
дица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 2–7 м/с,
без осадков, на дорогах сильная 
гололедица.

27 ноября

28 ноября

Виктор Томенко поздравил женщин с Днём матери и вручил цветы.Светлана Павлюкова.

В зале звучали душевные и теплые песни. Министр соцзащиты Наталья Оськина и Татьяна Каркавина.

Школу ждут кардинальные перемены.
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Мамы много рассказывали о детстве 
своих сыновей. Отмечали сходство – 
особую ответственность, стремление 
помочь и обостренное чувство справед-
ливости. Именно эти черты характера 
объединяют всех бойцов, удостоенных 
звания Героя России.

Росли как все
Людмила Ивановна, мама Констан-

тина Молчанова, который в августе 
этого года получил медаль «Золотая 
Звезда», отметила, что ее сын «рос как 
все»: «Был гиперактивным ребенком, 
получал замечания от учителей. За 
друзей стоял горой. Мы его даже ни-
чему сильно не учили по дому – он сам 
схватывал на лету и сейчас все умеет 
делать. Семья довольна своим мужем 
и отцом, а значит, и я довольна».

Константин Молчанов призван 
в рамках частичной мобилизации 
вместе с земляком Виталием Зи-
кратьевым. В начале 2024 года они 
отличились в бою – уничтожили две 
огневые пулеметные точки и брони-
рованную машину. Наши танкисты 
поддерживали огнем штурмовые 
группы, прокладывали и расчищали 
дорогу. Слаженная работа экипажа 
дала возможность не только отразить 
атаку противника, но и продвинуться 
группировке войск и захватить вра-
жеские позиции.

Год назад звание Героя России по-
лучил Вячеслав Мацкевич. Он коман-
довал десантно-штурмовым взводом 
и отличился при захвате одного из 
опорных пунктов ВСУ. Несмотря на 
численное превосходство против-
ника, наши бойцы стремительно 
ворвались на украинские позиции. 

Захвачены военная техника, пленные 
и оружие. Евгения Геннадьевна, мама 
бойца, рассказала, что ее сын, наобо-
рот, всегда отличался от остальных: 
«Вячеслав с малых лет делил все на 
белое и черное. Ровесники даже назы-
вали его странным. Если он прав, то 
будет стоять до последнего на своем. 
Против несправедливости готов был 
лезть в драку».

Мама Героя Советского Союза Кон-
стантина Павлюкова, Светлана Григо-
рьевна, рассказала о своем сыне. 37 лет 

назад он погиб в Афганистане во время 
исполнения служебного долга. Несмо-
тря на горечь утраты, женщина нашла 
в себе силы и объединила вокруг себя 
всех мам, создала общественную орга-
низацию и уже несколько десятилетий 
отстаивает их интересы, поддерживает 
и помогает.

«Мы сами росли и детей воспиты-
вали на подвигах ветеранов Великой 
Отечественной войны. Они не были 
особенными. Доброта, честь и совесть – 
вот что всех объединяет. Когда солдаты 

закрывают грудью товарищей, падают 
на мины, то не думают о геройстве. Им 
важно выполнить свое задание», – по-
делилась Светлана Павлюкова.

Много лет бойцы, прошедшие Афга-
нистан и другие сражения, называют 
ее мамой Светой. За плечами – огром-
ная патриотическая работа, многое 
сделано для увековечения памяти не 
только о сыне, но и о других защитни-
ках Отечества.

Татьяна Николаевна – мама нашего 
самого молодого Героя России, Ильи 
Каркавина. Он погиб 9 ноября 2022 года 
в возрасте 19 лет – попал под миномет-
ный обстрел и прикрыл собой боевого 
товарища. Служил разведчиком-снай-
пером.

«Илья многое попробовал, он как бы 
торопился жить», – рассказала Татьяна 
Николаевна. Вместе с супругом она 
удивлялась решению сына поступить 
в кадетский корпус, поскольку в се-
мье не было военных. Но уже потом, 
после подвига Ильи, выяснилось: по 
материнской линии был в семье Герой 
Советского Союза, участник Великой 
Отечественной войны. «Важно знать 
историю семьи. История семьи – это 
история государства, достояние не 
только своей семьи, но и всей стра-
ны», – подчеркнула она.

Наде�жныи�  тыл
Кроме матерей Героев России, на 

встрече участвовали и представите-
ли общественных организаций. Так, 
председатель краевого Совета женщин, 
краевого отделения Союза женщин 
России Надежда Ремнёва рассказала об 
общественной работе, которая ведется 
в регионе. Для солдат и пострадавших 
жителей ЛНР и ДНР регулярно соби-
рают посылки.

«Сейчас мы готовим 21-й гумани-
тарный конвой. Все строго по списку, 
согласуем, что больше нужно. Главный 
приоритет – антидроновые покрытия 
в любом качестве, будь то костюмы, 
пончо или плащ-палатки. Беспилот-
ники стали главной опасностью», – по-
делилась Надежда Ремнёва.

Кристина Юстус – руководитель 
комитета семей воинов Отечества. 
Поддержка матерей, отправка гума-
нитарной помощи лишь немногое, чем 
занимаются волонтеры этого обще-
ственного объединения.

«Наши бойцы на передовой отмечают, 
что Алтайский край – это одна большая 
семья. Отдельно стоит отметить важ-
ность теплых посылок и писем, которые 
передают мамы и семьи. Когда это все 
туда привозишь, видишь глаза ребят – 
это не передать словами. Для военных 
очень важен боевой дух. Наши письма и 
посылки, которые идут десятками тонн, 
говорят ребятам о том, что мы о них не 
забываем», – отметила Кристина Юстус.

А координатор общественного дви-
жения «Надёжный тыл» Анна Кулешо-
ва рассказала о работе своего движе-
ния волонтеров-медиков. На данный 
момент обучение прошло уже более 
100 человек, преимущественно девуш-
ки. Многие из них прямо сейчас нахо-
дятся в зоне СВО, принимают участие 
в гуманитарных миссиях и работают 
в госпиталях.

Завершилась встреча праздничной 
программой «Милая мама», которую 
посетил губернатор и все женщины. 
Трогательным сюрпризом стало неожи-
данное появление на концерте Кон-
стантина Молчанова, который этой 
осенью получил «Золотую Звезду» и 
смог приехать на праздник к маме.

Никита ИВАНОВ,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ПРИОРИТЕТЫ .

  НОВОСТИ .
Вторая жизнь бумаги

В рамках пятого сезона Всероссийской акции по сбору 
макулатуры «БумБатл» Алтайский край сдал на переработку 
94,4 тыс. кг бумажных отходов и занял 11-е место.

Участие принимали студенты, школьники, волонтеры, со-
трудники государственных и частных предприятий. Каждый 
проявил заботу об экологии. Большой вклад в «бумажную битву» 
внесли семьи.

Всего по стране собрали и сдали на переработку 144 тыс. 
тонн бумажных отходов. Это больше, чем в 2023 году. Более  
3 миллионов россиян не остались в стороне.

Ежегодно в России перерабатывают 63% от всех образуемых 
бумажных отходов, пригодных к утилизации.

Как мы знаем  
экологию

25 ноября в Алтайском крае стартовал Всероссийский эко-
логический диктант. Написать его можно до 8 декабря. В этом 
году акция проходит в шестой раз.

Задания составляются для нескольких категорий участников 
и отличаются по степени сложности. Вопросы разнообразны 
и касаются таких тем, как отходы, климат, Арктика, Байкал, 
Красная книга, устойчивое развитие, и других. На этот раз 
добавили экологический туризм.

Проверить свои экознания можно в онлайн-формате на пор-
тале Экодиктант.рус или на базе офлайн-площадок. Их список 
можно посмотреть там же на сайте.

Тропы двигают туризм
До 27 ноября в Барнауле проходит XII Международный 

туристский форум Visit Altai. Он объединил дизайнеров, мар-
кетологов, архитекторов и представителей турсообщества.

В рамках форума они трудятся над созданием пакета решений 
по проектированию, оформлению и продвижению туристиче-
ских троп. В основу положена тропа «Шинок» в Солонешенском 
районе. Стоит сказать, что тропа к каскаду водопадов реки Шинок 
является наиболее известной и популярной в Алтайском крае.

Командные наработки могут стать основой концепции раз-
вития туристических троп и экологического туризма на терри-
тории Алтайского края, а также других российских регионов.

В программу форума также вошли Сибирский съезд экскур-
соводов и инструкторов-проводников, круглые столы, конкурс 
студенческих проектов в сфере туризма.

Дмитрий СЕРДОВ

Зато яйца подешевели
Согласно статистике, цены на яйца в октябре текущего 

года на Алтае снизились на 3,98% по сравнению с октябрем 
прошлого года.

Между тем такие продукты, как жиры и масло, стали доро-
же на треть. Подпрыгнула стоимость сыров и рыбы – на 12,2%. 
Только за неделю, c 12 по 18 ноября, огурцы подорожали на 
11,3%, помидоры – на 6%, капуста – на 4,7%, репчатый лук и 
картошка – на 4,4 и 3,8% соответственно.

Цены на непродовольственные товары за год увеличились 
на 5,9%. Ощутимее всего подорожали медицинская продукция 
(+ 9,3%), мебель (+ 8%), строительные материалы (+ 7,4%). Между 
тем, по данным Росстата, в ноябре незначительно упали цены 
на лекарства и бытовые приборы, подешевели услуги гостиниц.

По просьбе перевозчика
1 января в Рубцовске повысят стоимость проезда в трол-

лейбусах.
Сотрудники муниципальной транспортной компании счи-

тают, что цена должна вырасти, потому что подорожали ГСМ 
и запчасти.

По данным мэрии Рубцовска, глава города Дмитрий Фель-
дман одобрил предложение повысить стоимость проезда в 
троллейбусах на 5 рублей, а не на 6, как изначально просило 
троллейбусное предприятие.

Сейчас стоимость проезда на троллейбусах Рубцовска со-
ставляет 30 рублей.

Константин ГРИШИН 

Троллейбус  
пойдёт до «Спартака-2»
21 ноября в администрации Барнаула обсуди-

ли развитие центральной части города.
На повестку дня был вынесен вопрос о переносе 

разворотного троллейбусного кольца. На конечном 
остановочном пункте «Речной вокзал» осуществля-
ют отстой пяти муниципальных маршрутов, из них 
три автобусных (№ 35, 47, 53) и два троллейбусных 
(№ 1, 7). Там же организована инфраструктура для 
линейных работников.

В 2025 году власти хотят вместо разворотной 
площадки обустроить парковку для посетите-
лей туристического кластера города. Разворотное 
кольцо с пл. Баварина переместят на остановку 
«Спартак-2».

На эти цели планируется выделить 10,3 млн 
рублей. По мнению мэра Вячеслава Франка, ко-
нечный остановочный пункт должен стать удоб-
ным для пассажиров и водителей пассажирского 
транспорта. Кроме того, вопрос его обустройства 
необходимо проработать с Барнаульской епархией.

Заодно были рассмотрены варианты переноса 
трамвайного кольца с площади Свободы и трам-
вайных путей с ул. Ползунова.

В планах перенести конечную остановку (трам-
ваи № 1, 5) на станцию «Депо № 1» на улице Ана-
толия, так как площадь будет задействована не 
только для проведения городских массовых ме-
роприятий, но и для повседневной жизни.

«Мы предлагаем разработать общую концепцию 
развития территории, в которой будет более кон-
кретно отражена каждая из зон формирования 
центральной части города», – сказал председатель 
комитета по дорожному хозяйству и транспорту 
Валерий Ведяшкин.

Глава города поручил приступить к разработке 
проектно-сметной документации по переносу 
трамвайного кольца.

«Мы стремимся создать современное обще-
ственное пространство, которое станет удобной 
площадкой для жителей и гостей города, а также 
позволит сохранить памятники культуры, находя-
щиеся на площади Свободы и улице Ползунова», –  
отметил Вячеслав Франк.

Дмитрий СЕРДОВ

Как ускорить процесс 
догазификации на тер-
риториях, куда уже при-
шло голубое топливо? 
Какие еще проблемы 
возникают в ходе реа-
лизации указа президен-
та страны, депутаты 
АКЗС обсудили на расши-
ренном заседании ко-
митета по социальной 
защите и занятости 
населения.

Начали в 90-е
Как отметил в своем до-

кладе заместитель министра 
строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства 
Алтайского края Станислав 
Цыро, газификация началась 
в Алтайском крае в 1995 году. 
С того времени проложили 
более 6 тыс. километров тру-
бопроводов. Газифицировано 
17 муниципальных районов и 
городов. Уровень газификации 
Алтайского края составляет 
16,4%.

Планируется газифика-
ция новых районов. Голубое 
топливо придет в Тюменцев-
ский район, охватив 12 насе-
ленных пунктов, Топчихин-
ский (с. Топчиха) и Целинный 
(с. Бочкари).

Будут построены 37 газо-
вых котельных, в том числе 
две в Рубцовске и по одной в 
Славгороде и Яровом.

Традиционно в краевом 
бюджете запланированы сред-
ства по дальнейшей газифика-
ции районов, куда уже пришло 
голубое топливо. В этом году 
объем финансирования соста-
вил 669 млн рублей.

Льготы  
населению

Что касается программы 
догазификации, которая стар-
товала в 2021 году, то газопро-
водные трубы подводятся до 
границ домовладений в муни-
ципальном образовании, где 
уже есть газ. Дальше собствен-
ники принимают решение: 
подключиться к газу или нет. 
В крае действует три меры со-
циальной поддержки, одной 
из которых могут восполь-
зоваться льготники. Лимит 

объема поддержки – 100 тыс. 
рублей. Сюда входят едино-
временная выплата матери-
альной помощи, денежные 
выплаты на покупку газово-
го оборудования и проведе-
ние работ по подключению 
к газу, субсидия на покупку 
газоиспользующего обору-
дования и проведение соот-
ветствующих работ. Правда, 
есть проблема с получением 
субсидии, если газовое обо-
рудование не соответствует 
указанному перечню в законе 
о льготе. Между тем граждане 
устанавливают котлы различ-
ного производства.

По словам заместителя ми-
нистра социальной защиты 
Алтайского края Оксаны Ку-
диновой, в 2024 году в крае-
вом бюджете предусмотрено 
90 млн рублей на меры соци-
альной поддержки. По дан-
ным на 1 ноября, единовре-
менная материальная помощь 
предоставлена 556 гражданам 
на сумму 52,8 млн рублей, а 
также направлена денеж-

ная выплата в сумме 8,1 млн 
в газораспределительные 
организации в отношении 

204 граждан. Больше всего 
льготы по догазификации 
востребованы многодетными 
семьями, ветеранами СВО и 
малоимущими.

Хорошими темпами
О ходе догазификации со-

общил генеральный директор 
ООО «Газпром газораспреде-
ление Барнаул», депутат АКЗС 
Евгений Григоренко.

За два года работы по про-
грамме догазификации было 
построено порядка 1350 кило-

метров распределительных 
сетей, из них 400 километров 
– только в этом году. И еще 
около 150 километров оста-
лось проложить для полного 
завершения программы.

По его словам, в крае потен-
циал по догазификации – 58 тыс. 
домовладений, под льготные 
категории попадают 3 тыс. соб-
ственников жилья. Из льготни-
ков почти половина подписала 
договоры на подключение к газу.

Депутаты АКЗС задали во-
просы докладчикам от своих 
избирателей. В частности, 
спросили, почему некоторые 
из абонентов, заплатив за 
услугу и приобретя все необ-
ходимое оборудование, ждут 
по году подключения к газу. 
Евгений Григоренко отметил, 
что такие ситуации иногда слу-
чаются. Одна из причин имеет 
технический характер. В Зато-
не не велись работы в течение 
всего лета. Сначала был высо-
кий уровень грунтовых вод, за-
тем собственник земли, через 
которую по утвержденному 
городом плану должны были 
тянуть нитку газопровода, не 
давал разрешения на работы. 
Сейчас вопрос урегулирован, 
газ будет запущен к концу дека-
бря. Еще одна проблемная зона 
– поселок Ильича в пригороде 
Барнаула. Там работы затяну-
лись из-за большого количе-
ства несанкционированных 
коммуникаций. Но к Новому 
году подрядчик обещает за-
кончить работы. В Алтайском 

районе пришлось судиться с 
подрядчиком, поскольку тот 
не выполнил свои обязатель-
ства. Сейчас в районе новый 
подрядчик и работы ведутся 
ускоренными темпами.

В поселке Ильича, где 
1300 домовладений, заявок на 
подключение к газу – всего от 
190 собственников. У жителей 
есть целый список причин не 
переходить на газ, например 
кому-то бесплатно привозят 
дрова и уголь, а за пользование 
газом потом еще платить нуж-
но. Но, как пояснили специа-
листы, на газовое отопление 
льготы также распространя-
ются.

– Мы постоянно раздаем на-
селению буклеты, в которых 
в доступной форме разъясне-
но, почему газ выгоднее угля, 
электричества и сжиженного 
газа. Среднее домовладение 
60 квадратных метров, ота-
пливаемое углем и дровами, 
тратит порядка 50 000 рублей 
в отопительный период. А га-
зовое оборудование и работы 
по его подключению окупятся 
за три отопительных сезона. 
При этом не нужно вставать 
в 6 часов и топить печь, зано-
сить в дом уголь, выносить 
золу. В квартире будет всег-
да комфортная температура 
и никакой сажи, – поясняет 
Евгений Григоренко.

Председатель комитета 
АКЗС по социальной защите 
и занятости населения Ири-
на Солнцева подвела итог 
встречи:

– Ведется большая работа 
сотрудников газораспредели-
тельной компании по разъяс-
нению населению важности 
догазификации. В части по-
лучения льгот жителями они 
действуют в одной связке с 
краевым комитетом по соц-
защите. Конечно, остаются 
вопросы, которые требуют 
внимания. Их озвучили депу-
таты. Хотелось бы, чтобы все 
территории края как можно 
скорее получили возможность 
подключить домовладения к 
газу и жители не ждали по году 
своей очереди уже на газифи-
цированных участках. Будем 
совместными усилиями доби-
ваться решения этих проблем.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

  НАЦПРОЕКТЫ .

  ИНФРАСТРУКТУРА .

Догазификация.  
Достучаться до каждого

А для мамы – сынуля

Газификация охватит Тюменцевский, Топчихинский и Целинный районы.

«Среднее домовладение 60 квад- 
ратных метров, отапливаемое 
углем и дровами, тратит порядка  
50 000 рублей в отопительный 
период. А газовое оборудование и 
работы по его подключению оку-
пятся за три отопительных сезона». 

«Я убежден, что о наших ребятах, и погибших, 
и живых, об их подвиге, совершенном во имя 
Родины, надо рассказывать. За что воюют и 
воевали, как жили и живут, какие у них прин-
ципы и взгляды и почему так важно их при-
меру следовать».

(Начало на 1 стр.)

Разговор с губернатором в почти домашней обстановке.
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Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах! Реклама

Извещение
о месте и порядке ознакомления с проектами межевания зе-

мельных участков
Заказчик работ по подготовке проектов межевания: Князев 

Дмитрий Валерьевич, адрес постоянного местожительства: с. Тун-
дриха Залесовского района Алтайского края, ул. Новая, д. 10, тел. 
8-906-941-4337.

Проекты межевания земельных участков подготовил кадастро-
вый инженер Швебель Валерий Федорович, 659100, Алтайский 
край, г. Заринск, пр. Строителей, д. 18, оф. 305, тел. 8-960-940-0588. 

Кадастровый номер и адрес исходного земельного участка: 
22:12:000000:21, Алтайский край, Залесовский район, терри-
тория Тундрихинского сельского совета.

Ознакомиться с проектами межевания земельных участков, а 
также направить предложения об их доработке можно в течение 
30 дней со дня опубликования извещения по адресу: 659100, Ал-
тайский край, г. Заринск, пр. Строителей, д. 18, оф. 305. По этим же 
адресам принимаются обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ выделяемых земельных участков.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

 Куплю алтайский мед. Тел. 8-996-706-0219, Вероника.
Реклама

Два снопа и якорь
  ОБРАЗОВАНИЕ .

  АКТУАЛЬНО .

Где родился выдающийся ки-
норежиссер Иван Пырьев? 
Как называется единствен-
ная в крае деревня? В каком 
алтайском городе есть «Ро-
дина-мать»? И еще более 
тридцати интереснейших 
вопросов на карточках новой 
краеведческой игры «Архива-
риус-следопыт: Каменский 
район». А создали ее педаго-
ги и ученики Новоярковской 
школы.

У���� �������
В Каменском районном краевед-

ческом музее непривычно шумно и 
весело – студенты педагогического 
колледжа и агротехнического техни-
кума с азартом режутся в интересней-
шую настольную игру. Смеются над 
своими пробелами в знании истории, 
ищут правильные ответы по QR-кодам 
из клеточек «бродилки», удивляются 
открытиям. Особенно трудно дается 
продвижение ребятам, приехавшим 
на учебу с соседних территорий. Ведь 
все вопросы «Архивариуса-следопы-
та» о Каменском районе, 100-летию 
которого она и посвящена.

– Мы заразились идеей создать 
игру о своем селе в прошлом году 
на августовской педагогической кон-
ференции, – рассказывает учитель 
географии и начальных классов Но-
воярковской средней школы Юлия 
Цыганкова. – Захотелось сохранить и 
в интересной форме передать земля-
кам историю нашей малой родины.

Юлия Цыганкова, влюбленная в 
краеведение, пригласила в команду 
учителя начальных классов и инфор-
матики Наталью Баёву, семикласс-
ниц Дашу Клесову и Дарью Баёву, 
десятиклассников Степана Крохина, 
Дмитрия Ермолаева и Ольгу Дрожа-
нову. Педагоги занялись вопросами, 
а ребята должны были тестировать 
игру.

– Мы прошли онлайн-курсы по 
созданию настольных игр, сотруд-
ники Центра проектных решений 
приезжали к нам в школу, помога-
ли, обучали, – вспоминает Наталья 
Баёва. – Игру создавали по готовому 
лекалу. С вопросами и ответами нам 
помогали сотрудники Каменского 
краеведческого музея, журналисты, 
коллеги из Аллакской школы. Это 
была коллективная и, надо признать-
ся, непростая работа.

К��������
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В вопросах игры содержатся самые 
важные, ключевые факты из истории 
Каменского района и Камня-на-Оби. 

Из простого: «Как называют жителей 
Камня?», «Кто из известных кинема-
тографистов родился в 1901 году в 
Камне-на-Оби и руководил в 1955–
1957 гг. киностудией «Мосфильм»?» 
Задачка посложнее: «Что объединяет 
доисторического прародича слона 
и старое каменское зернохранили-
ще?» Оба назывались мастодонтами, 
деревянный зерносклад имел вид 
огромного мамонта.

Что означают снопы и якорь на 
гербе Камня-на-Оби, вроде очевид-
но – аграрная территория, город-порт. 
Но это неточно. Якорь, по данным 
Государственного геральдического 
регистра РФ, в отличительном знаке 
Камня дословно – «символ надежды, 
связанный с профессией моряков, 
мореплавателей, речников, судо-
владельцев». Кстати, это уже вто-
рой вариант герба, он утвержден

в 2003 году. До него с 1976 года су-
ществовал другой – с колосьями, ше-
стерней и железнодорожным мостом.

– Нам предстояло первыми ис-
пытать игру, – рассказывает Степан 
Крохин, ныне ученик 11-го класса 
Новоярковской школы. – Не все QR-ко-
ды работали, вопросы не всем были 
понятны, что-то пришлось перефрази-
ровать, поработать со звуком в видео-
роликах. Честно, для меня вопросы 

оказались сложными. Про свое село я, 
конечно, все сразу ответил, а вот про 
район многого не знал, хотя история 
и география мне очень нравятся, они 
у меня на отлично. Если с семьей и 
друзьями поиграть в «Архивариуса» 
пару-тройку раз, узнаешь и запом-
нишь много нового и интересного о 
своей родине.

Ответы на вопросы зашифрова-
ны QR-кодами. С помощью специ-
ального приложения в смартфоне 
игроки проверяют правильность 
своих предположений. Ответы – 
это видеорассказы сотрудников 
музея, ссылки на статьи в газетах 
и на государственных порталах, под-
готовленные создателями тексты с 
иллюстрациями. В них богатейшая 
развернутая информация.

– Создавали мы своего «Архивари-
уса» совместно с Центром проектных 
решений, получили свидетельство 
о регистрации объекта интеллекту-
альной собственности, – поясняют 
Юлия Цыганкова и Наталья Баёва. – 
Опробовали его сначала в черновом 
варианте в школе, потом на районной 
педконференции. А уже с готовым 
комплектом в сентябре побывали на 
фестивале игропрактик ИТ-тимуров-
цев «Дальневосточный экспресс» в 
Барнауле. На него съехались учителя, 
школьники и их родители из разных 
регионов страны – от Луганской На-
родной Республики до Владивостока. 
Это был такой обмен идеями! Пре-
зентовали свою краеведческую игру 
и на юбилейных торжествах Камен-
ского района. Очень рады, что наш 
проект оказался востребованным. 
Четырнадцать комплектов «Архива-
риуса», изготовленных на средства 
Фонда президентских грантов, уже 
в работе: в школе, в музее, у наших 
партнеров.

На игровой площадке оживление 
– определились победители. Первой 
к финишу в команде Каменского 
педколледжа пришла эрудит Юлия 
Шмелёва. Лидером команды Камен-
ского агротехнического техникума 
стал Егор Ряшенцев. Ребятам вру-
чили дипломы и памятные подар-
ки. Остальные игроки, пройдя по 
QR-коду регистрацию на площадке 
организаторов игры, получили на 
электронную почту сертификаты 
участников.

В конце встречи студенты и их 
кураторы обсудили с создателями 
саму игру, внесли предложения по 
ее усовершенствованию. «Это для нас 
очень важная рефлексия, ведь мы 
планируем создавать новые игры. 
Хочется, чтобы они были понятны, 
интересны и востребованны», – от-
метили новоярковские создатели 
«Архивариуса-следопыта».

Наталья ИСАЕВА
(фото автора)

Охотники Алтайского 
края все чаще обраща-
ются в подразделе-
ния Росгвардии, что-
бы сдать на нужды 
специальной военной 
операции  свое  ору-
жие. Уже передано его
130 единиц, которые 
направлены в воени-
зированные подразде-
ления, выполняющие 
служебно-боевые за-
дачи в районах СВО.
И еще 250 заявлений от 
населения находятся в 
краевых подразделени-
ях лицензионно-разре-
шительной работы на 
рассмотрении.
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Сдают владельцы дробови-
ки, карабины – что у кого есть. 
В приоритете помповые ружья 
12-го калибра.

Барнаулец Сергей Пискунов 
решил расстаться со своим 
самым первым ружьем. Это 
ИЖ-81 1995 года выпуска.

– Это помповое ружье пя-
тизарядное, за счет длинного 
ствола дальность боя у него 
хорошая, кучность тоже, – 
объясняет Сергей.

Опытные военнослужащие 
отмечают, что 12-й калибр наи-
более эффективен в борьбе с 
вражескими дронами.

Инспекторы Росгвардии 
подчеркивают, что любой не-
равнодушный житель регио-
на может передать охотничье 
оружие для нужд СВО.

– Для удобства населения на 
главной странице официаль-
ного сайта Росгвардии разме-

щен соответствующий сервис, 
– разъяснил «Алтайской прав-
де» заместитель начальника 
Управления Росгвардии по 
Алтайскому краю – начальник 
центра лицензионно-разреши-
тельной работы полковник 
полиции Игорь Прохоров. – 

Как только владелец оружия 
приносит его, заключаем до-
говор пожертвования.

������� ��� �������
Кроме того, Федеральная 

служба войск национальной 

гвардии Российской Федера-
ции объявила об амнистии 
для владельцев оружия, поже-
лавших сдать его для исполь-
зования в рамках СВО. Теперь 
те из них, кто даже допустил 
правонарушения, такие как 
несвоевременное обращение 
для регистрации (перереги-
страции), не повлекшие не-
гативных последствий, по 
закону освобождаются от 
административной ответ-
ственности. При условии, что 
передадут принадлежащий 
им ствол для нужд специаль-
ной военной операции.

Эта возможность закреп-
лена вступившими в силу в 
августе текущего года изме-
нениями законодательства. 
В Федеральный закон «Об 

оружии» добавлены соответ-
ствующие нормы.

Дополнение, внесенное 
в закон «О войсках нацио-
нальной гвардии Россий-
ской Федерации», наделяет 
Росгвардию правом передачи 
находящегося в собственно-
сти Российской Федерации 
оружия и патронов к нему 
в государственные воени-
зированные организации. 
Таким образом, расширены 
уже имеющиеся полномочия 
по приему от МВД, хранению 
и уничтожению изъятого, до-
бровольно сданного и найден-
ного огнестрельного, газового, 
холодного и иного оружия, 
основных частей боеприпа-
сов, патронов.

Тамара ЛОГИНОВА

По желанию и по оружейной амнистии

У Юли Шмелёвой на все вопросы есть ответы.

  КРАТКО .

  �А���ИН�О .
Если в семье студенты

«Я пенсионер, а мои дети – студенты. В каких 
случаях родители студентов имеют право на по-
вышенную фиксированную выплату к страховой 
пенсии по старости или инвалидности?

Николай Самохин, г. Бийск».

Отвечает управляющий Отделением Соцфонда РФ по Ал-
тайскому краю Ольга Клиндухова:

– Действительно, родители студентов имеют право на 
повышенную фиксированную выплату к страховой пенсии 
по старости или инвалидности. Дети должны быть младше
23 лет и обучаться очно в вузе, техникуме, колледже. Доплата 
предоставляется как отцу, так и матери. В 2024 году размер 
доплаты составляет 2711,63 рубля в месяц.

Доплата полагается только за учащихся дневного отделения, 
поэтому после отчисления или перевода на заочную форму 
необходимо сообщить об этом в Отделение Соцфонда России 
по Алтайскому краю. Доплата сохраняется также во время 
академического отпуска.

Подготовил
Константин ГРИШИН

КСТАТИ
Чтобы сдать оружие на нужды СВО, можно обратиться в Росгвардию, прой-
дя по ссылке: https://rosguard.gov.ru/page/index/peredacha-oruzhiya-v-zonu-
provedeniya-svo. Следует заполнить специальную форму, в которой указать 
фамилию, имя, отчество (при наличии) владельца оружия. Также необходи-
мо написать контактный телефон, адрес электронной почты, реквизиты 
(серию и номер) разрешительного документа, место хранения оружия. По 
желанию в заявке сообщить модель и калибр. Можно обратиться и лично по 
месту регистрации.

Охотники нашего региона все чаще сдают свое оружие, чтобы помочь бойцам СВО. 
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Архимеды ищут инвесторов
Алтайских изобретателей приглашают на Между-

народный форум инноваторов.
С 18 по 25 марта 2025 года в Москве пройдет XXVIII Мо-

сковский международный Салон изобретений и иннова-
ционных технологий «Архимед».

Это стартовая площадка для молодых разработчиков. 
По статистике, каждое второе представленное на форуме 
устройство находит своего инвестора.

На предстоящей конференции запланирована работа 
дискуссионных площадок по актуальным вопросам рацио-
нализаторской и патентно-лицензионной деятельности, 
мастер-классы и онлайн-семинары, международная вы-
ставка техники, презентации товарных знаков, конгресс 
изобретателей, деловые встречи, брифинги с инвесторами 
и промышленниками. Регистрация уже открыта, уточнили 
в Минэкономразвития Алтайского края.

В 2024 году участниками форума стали 272 фирмы из 
28 стран и 30 субъектов РФ. Российские рационализаторы 
представили 570 инновационных проектов, 198 презенто-
вали зарубежные авторы и патентообладатели.

Компенсация придёт рано
В 2025 году гражданам, пострадавшим от радиа-

ции, будут направлять выплаты в беззаявительном 
порядке не позднее 1 апреля.

Об этом сообщили сотрудники Отделения Социального 
фонда России по Алтайскому краю. Речь идет о ежегодных 
компенсациях на оздоровление и выплате за вред, нанесен-
ный здоровью вследствие чернобыльской катастрофы. Их 
назначают проактивно, то есть без необходимости подачи 
заявлений.

Компенсация на оздоровление назначается ликвидаторам 
Чернобыльской АЭС в 1986–1989 годах и гражданам, эва-
куированным в 1986 году из зоны отчуждения. Ежегодная 
компенсация за вред, нанесенный здоровью, назначается 
жителям России, получившим инвалидность вследствие 
катастрофы на Чернобыльской АЭС.

Славят праздник Рождества
Выставка детского творчества «Мы славим праздник 

Рождества Христова» пройдет в краевой столице.
Ее участниками станут школьники, воспитанники центров 

традиционной культуры, родители и педагоги. Представить 
можно изделия декоративно-прикладного искусства и кар-
тины на рождественские темы. Их примут с 3 до 21 декабря 
в Музее истории православия на проспекте Ленина, 17.

Ориентировочно экспозицию откроют после 6 января 
2025 года, уточнили в Барнаульской епархии.

Константин НИКОЛАЕВ

От 8 до 88
В текущем году в Алтайском крае было зарегистри-

ровано 55 очных площадок, на которых проходил Ге-
ографический диктант. Участие в нем приняли более
4 тысяч жителей региона.

Как рассказала председатель Алтайского краевого отде-
ления Русского географического общества Ирина Архипова, 
самыми посещаемыми были площадки в Барнауле, Бийске, 
Заринске, Рубцовске и других городах.

«Меня весьма радует факт, что Географический диктант 
можно написать в любых условиях. Уже не первый раз наших 
участников встретила знаменитая Денисова пещера. Лично 
я сама 16 ноября провела диктант в дороге», – говорит она.

Центральной площадкой первого дня стала краевая на-
учная библиотека имени В. Шишкова. Диктант там писали 
более 100 человек. Во второй день в Институте географии 
Алтайского государственного университета этим зани-
мались 350 студентов и преподавателей. Площадка стала 
крупнейшей в регионе.

Диктант привлек участников разного возраста: самому 
младшему исполнилось 8 лет, а самому старшему – 88.

Дмитрий СЕРДОВ

Эксперты готовы прийти на помощь
участникам.

Вопрос о гербе Камня-на-Оби.
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4 СТАДИОН

Два дня в спортком-
плексе «Победа» прохо-
дили поединки Межре-
гионального турнира по 
панкратиону памяти 
Антона Кленьшева.
В соревнованиях по древ-
нему виду единоборств, 
входившему в програм-
му античных Олимпий-
ских игр, участвовало 
около 400 бойцов из 
разных уголков Сибири.

Б���� � ���� �����
– Значение этого турнира 

в первую очередь в том, что 
мы чтим память выдающе-
гося человека, моего друга и 
коллеги Антона Кленьшева, –
отметил тренер из Томской 
области, судья всероссийской 
категории по панкратиону 
Сергей Кривов. – Приехали 
и для того, чтобы поднять 
уровень своих спортсменов. 
В Алтайском крае всегда на 
высоком уровне проходят 
соревнования, поэтому при-
везли сюда лучших ребят, ко-
торым по силам подняться на 
пьедестал.

Наш земляк Антон Клень-
шев несколько лет назад 
признавался лучшим судьей 
чемпионата мира по панкра-
тиону. Он успешно руководил 
краевой федерацией панкра-
тиона и грэпплинга, однако 
жизнь талантливого органи-
затора оборвалась три года 
назад от острой сердечной 
недостаточности. Его отец 
Владимир Кленьшев – один 
из отцов-основателей пан-
кратиона в СССР и России –
присутствовал на турнире, 
а также принимал участие 
в церемонии награждения.

На мемориа ле с 22 по
23 ноября выступали силь-
нейшие спортсмены Сиби-
ри. Конкуренцию алтайским 
бойцам составили гости из 
Новосибирской, Томской об-
ластей, а также Республики 
Алтай. Соревнования прово-
дились в двух разделах: тра-
диционном и классическом. 

В первый день участники со-
стязались в ограниченном 
контакте (в традиционном 
панкратионе запрещены 
удары руками в голову), во 
второй – работали в полном 
контакте.

– Турнир очень сильный. 
Здесь выступают призеры 
первенства России, – сказал 
главный судья соревнова-

ний Дмитрий Золотов. –
А вот медалистов мировых 
форумов нет. Последний 
раз россияне участвовали в 
чемпионате мира в 2021 году, 
после чего нас отстранили 
по политическим причинам. 
Мы планировали провести 
этот турнир в формате меж-
дународного, однако коман-
дам из других стран не дали 

визы. К примеру, бойцам из 
Литвы сказали: «Езжайте, 
но обратно домой мы вас не 
пустим». Поэтому соревнова-
ния проводятся в формате 
межрегиональных.
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Как показали состязания, 
сибирские мастера панкра-
тиона способны достойно 
представлять Россию на 
международных турнирах, 
как только с национальной 
сборной будет снята блокада. 
Зрители не только наблюда-
ли за разнообразной ударной 
техникой, амплитудными 

бросками, но и стали сви-
детелями нокаутов. Так, 
местный спортсмен Захар 
Коровкин могучим ударом 
кулака в голову буквально 
срубил оппонента, которому 
понадобилась помощь врача. 
К счастью, парень довольно 
быстро пришел в себя и даже 
пожал руку победителю. За-
хар в итоге стал обладателем 
приза «За самый быстрый 
бой» не только в классичес-
ком панкратионе, но и в тра-
диционном.

Весьма интригующим по-
лучилось противостояние 
между Саидом Абасовым из 
барнаульского клуба «Лидер» 
и Ефимом Макаровым из 

новосибирского «Феникса». 
Серебряный призер первен-
ства страны Абасов сразу же 
захватил инициативу в свои 
руки, методично набирая 
очки. Бой шел под его дик-
товку, однако на последних 
секундах Макаров, словно 
оправдывая название своего 
клуба, бросился в атаку, на 
ковре началась настоящая 
рубка, и счет почти сравнялся.
В итоге поединок завершился 
в пользу Абасова с минималь-
ным преимуществом – 9:8. Он 
стал победителем турнира в 
весовой категории до 47 кг 
среди юношей 14–15 лет, а Ма-
каров увез домой серебряную 
награду.

– Занимаюсь панкратио-
ном четыре года. Хочу защи-
щать себя, свою семью, стать 
сильнее, – заявил «АП» после 
боя Саид Абасов, который так-
же рассказал, что занимается 
не только панкратионом, но 
и армейским рукопашным 
боем, универсальным боем, 
грэпплингом. Однако в по-
следнее время его внима-
ние сосредоточено именно 
на древнегреческом едино-
борстве, которое ближе по 
стилю к ММА.

Как говорят спортсмены, 
панкратион воспитывает 
характер и силу духа. С этим 
согласна и жительница Но-
восибирской области Юлия, 
приехавшая на турнир под-
держать своего сына Игоря Се-
динина. Парень, к слову, стал 
победителем своей весовой 
категории в традиционном 
панкратионе и занял второе 
место в классическом.

– Сын раньше карате за-
нимался, потом рукопаш-
ным боем, а затем увлекся 
панкратионом. Мы думали, 
что он быстро бросит, одна-
ко он загорелся этим видом 
спорта. Такие единоборства 
дисциплинируют, воспиты-
вают, формируют в мальчике 
мужские черты. С каждым 
выходом на бой они приоб-
ретают уверенность в себе, 
оставаясь один на один с 
соперником. Перед поедин-
ком мы с мужем настраиваем 
сына, говорим, что он должен 
драться как мужчина и на-
стоящий воин, – рассказала 
Юлия Сединина.

Большинство кубков и ме-
далей по традиции забрали 
хозяева турнира. В детском 
фестивале командный зачет 
возглавил «Панкратион-78», 
созданный Владимиром 
Кленьшевым. Второе место 
занял барнаульский «Лидер». 
В традиционном панкратионе 
эти клубы поменялись места-
ми, а в классическом между 
ними вновь произошла ро-
кировка. Третьи командные 
места в данных номинациях 
заняли «Эксклюзив», «Стрела 
тим» и «Альфа».
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Посетителей фитнес-клубов 
и тренажерных залов еже-
годно становится все боль-
ше. Многие стремятся как 
можно быстрее привести 
себя в форму. Однако, желая 
обрести подтянутые мышцы 
в спешке, можно изрядно на-
ломать дров. Фитнес-тренер 
барнаульского клуба «Рельеф» 
Марина Шепелева рассказала 
о главных ошибках, которые 
совершают новички.

Г������ –
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– Марина, расскажите, ради чего 
люди чаще всего приходят в зал?

– Основные цели – это набор мышеч-
ной массы, похудение или улучшение 
состояния здоровья. Часто приходят 
девушки, сидящие дома с маленьким 
ребенком, жалуются на боль в спине. 
Подбираем для них упражнения на 
укрепление мышечного корсета, делая 
акцент на спину. И болевые ощуще-
ния уходят. Немало офисных сотруд-
ников, которые проводят почти весь 
день в сидячем положении. Также у 
нас есть тренеры, которые работают 
с людьми после травм, аварий или 
операций. Такие клиенты постепенно 
разрабатывают мышцы, придержи-
ваясь рекомендаций врача. Радует, 
что в последнее время становится все 
больше школьников. Все-таки не все 
сидят за компьютером, мальчишки 
идут тренироваться, это здорово.
А вот девочек у нас не очень много. 
Они предпочитают танцы, какие-то 
другие виды спорта.

– Многие хотят как можно быстрее 
получить результат. Реально ли 
за несколько недель похудеть или 
привести тело в форму?

– Все зависит от того, какой цели 
нужно достичь. К примеру, человек, 
страдающий ожирением, уже в пер-
вый месяц занятий может сбросить до
10 килограммов. Если же речь идет о на-
боре мышечной массы или улучшении 
спортивной фигуры, то с этим слож-
нее. Как правило, процесс запускается 
только после шести недель регулярных 
занятий.

– Какие ошибки часто допускают 
новички в спортзале?

– В погоне за быстрым результатом 
некоторые ежедневно ходят в зал, тре-
нируясь как олимпийские чемпионы. 

Пять-шесть тренировок в неделю по 
несколько часов обязательно приведут 
к перетренированности организма, 
постоянной усталости и изможден-
ности. Неудивительно, что желание 
ходить в клуб после этого напрочь 
отпадает. Рекорды ставить не надо, 
очень важно мягко входить в режим. 
Это гораздо эффективнее, чем сразу с 
корабля на бал.

Еще одна ошибка – когда юноше-
ский максимализм толкает парней 
на выставление себе очень большого 
веса. Как правило, они ходят компания-
ми, им важно быть лучше, выделить-
ся на фоне остальных. Однако из-за 
неадекватного веса страдает техника 
выполнения упражнения, что чревато 
травмами.

Некоторые посетители фитнес-клу-
бов приходят потусоваться или просто 

поболтать. Когда делаешь упражнения 
с большими интервалами, то тело успе-
вает остыть, что также повышает риск 
травм.

«П��������� ����� ����
���� ������̈��»

– Какой процент купивших або-
немент бросает тренировки тол-
ком не начав?

– Очень многие перестают ходить спу-
стя 2–3 недели с начала занятий. Если 
зал, к примеру, посещает компания из 
пяти мальчишек, то в итоге останется 
один или два. Что касается девочек, то, 
по статистике, тренировки продолжит 
лишь одна – изначально самая способ-
ная и подготовленная, а также наиболее 
эстетичная внешне. Жаль, что у тех, 
кому физические нагрузки более всего 
необходимы, как правило, не хватает 
силы воли для посещения клуба.

– Есть ли возрастные ограничения 
для занятий фитнесом?

– Как таковых ограничений нет.
В нашем клубе много клиентов старше 
50 лет. Самому пожилому – 72 года, но 
он все еще может дать фору молодым. 
Конечно, при составлении программы 
тренировок для пенсионеров учитыва-
ются различные заболевания, а также 
возрастные изменения организма.

– С какими клиентами приятнее 
всего работать?

– С благодарными. С теми, у кого есть 
желание заниматься, горят глаза, кто 
хочет видеть себя здоровым. Для та-
ких, правда, и программы составлять 
сложнее всего: нужно перекопать много 
материала, так как они порой имеют 
какие-то заболевания. Но для них не 
жаль потраченного времени.

  ТУРНИР .

«Ты мужчина, ты воин, дерись!»

Рекорды ставить не надо
  ФИТНЕС .

  АНОНС .
Борьба под кольцом

и на ковре
Алтайских любителей спорта на текущей 

неделе ждет ряд соревнований.
В четверг, 28 ноября, в барнаульском спорт-

комплексе «Победа» состоится матч в рамках бас-
кетбольной Суперлиги. БК «Барнаул» сразится с 
ижевским клубом «Купол-Родники». Команды 
располагаются на соседних строчках турнирной 
таблицы (барнаульцы – на восьмой, ижевцы – на 
девятой), претендуя на попадание в плей-офф.

Главным тренером команды из Удмуртии яв-
ляется Сергей Чернов. Болельщики со стажем 
помнят, как он блестяще защищал цвета «Ал-
тайБаскета» в сезоне-2012/13. Стартовый свисток 
прозвучит в 19.00.

В выходные в бийском спорткомплексе «Заря» 
состоится Кубок Алтайского края по спортив-
ной борьбе в дисциплинах «грэпплинг» и «грэп-
плинг-ги». 30 ноября участники будут состязаться 
в грэпплинге, в котором спортсмены выступают в 
шортах и обтягивающих футболках, а на следую-
щий день – в дисциплине «ги», где участники по 
традиции одеты в кимоно.

На ультразвуке!
Алтайские биатлонисты за-

воевали медали на втором этапе 
Кубка Содружества с участием 
сильнейших стреляющих лыж-
ников России и Белоруссии.

Героем соревнований в Хан-
ты-Мансийске стал воспитанник 
заринской школы биатлона Да-
ниил Серохвостов, завоевавший 
медали в каждой из трех гонок. 
Он стал победителем в масс-стар-
те и гонке преследования, а так-
же вторым в спринте. Алтайский 
спортсмен продемонстрировал 
великолепную лыжную подго-
товку, за что его нарекли ракетой 
с ультразвуковой скоростью.

На пьедестал престижных со-
ревнований поднялась также 
студентка Алтайского педуни-
верситета Анастасия Гришина. 
Она стала серебряным призером 
в гонке преследования, усту-
пив лишь лучшей белорусской
биатлонистке Динаре Смольской.

У берегов
Невы

В Санкт-Петербурге состоял-
ся Х Всероссийский турнир 
по боксу «Кубок Никифоро-
ва-Денисова».

За места в составе юниорской 
сборной России соперничали 
юноши 16–17 лет из 57 регионов 
страны. Алтайский край деле-
гировал на берега Невы троих 
боксеров: Семён Семикин и 
Артём Рослов представляют 
Камень-на-Оби, а Владимир 
Котляров – Бийск. До пьедес-
тала добрался только 17-летний 
кандидат в мастера спорта Се-
микин, выступавший в весе до 
67 кг. В финале спортсмен СШОР 
«Алтайский ринг» победил еди-
ногласным решением судей 
Егора Скареднева из Санкт-Пе-
тербурга.

В первом раунде все рефери 
отдали свои голоса в пользу 
хозяина ринга, а во втором и 
третьем отрезках чуть лучше, 
по их мнению, был алтайский 
боксер.

Победы –
пополам

Барнаульский «Универси-
тет» провел две игры в Челя-
бинске против местного «Ди-
намо» в рамках чемпионата 
России по волейболу среди 
мужских команд Высшей 
лиги «А».

23 ноября подопечные Ивана 
Воронкова одержали уверенную 
победу со счетом 3:0 (25:16; 25:21; 
25:20). На следующий день пона-
чалу «студенты» также не испы-
тывали особых проблем, ведя в 
первой партии 23:18, 24:21. Одна-
ко затем допустили несколько 
ошибок подряд и позволили хо-
зяевам сначала сравнять счет, 
а затем и выиграть сет (27:25). 
Поймавшие кураж челябинцы 
вырвали концовку и во второй 
партии – 26:24. А затем оконча-
тельно сломили сопротивление 
барнаульцев в третьем игровом 
отрезке – 25:16.

Следующие матчи «Универси-
тет», занимающий четвертое ме-
сто в группе «Восток», проведет 
на своей площадке 7–8 декабря 
против «Югры-Самотлора» из 
Нижневартовска, расположив-
шейся на третьей строчке.

Показали
силушку

Алтайские гиревики за-
воевали девять медалей на 
Х Всероссийском турнире на 
призы Сергея Леонова.

Соревнования проходили в 
Улан-Удэ с 20 по 24 ноября. В них 
выступали свыше 400 человек 
из 18 регионов России, а также 
гости из Монголии.

На счету алтайских атлетов –
четыре золотые медали, завое-
ванные в двоеборье. В весовой 
категории 85 кг победителем 
стал Сергей Соловьёв, а в весе 
свыше 95 кг первенствовал 
Дмит рий Куваев. Павел Лес-
ных выиграл в абсолютной ка-
тегории в возрастной группе
45–49 лет, а Кирилл Коровников –
среди старших юношей.

  ПАНОРАМА .

35  -
    
   
  
 (ММА), 
   
Х-М
Чемпионкой турнира в категории до

70,3 кг стала Татьяна Девятова из барнауль-
ского клуба Top Team Siberia.

Материалы страницы подготовил
Евгений ЛИМАНСКИЙ

«Т  . З
   
Р. А   -
  ».

Бойцы сражались словно гладиаторы. 

Родные и близкие в роли фанатов. 

Саид Абасов радуется золоту.

Тренажерный зал для многих новичков – как неведомый железный лес. 


